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全国遥感技术标准化技术委员会 

第四次工作会议纪要 
 

会议时间：2011年 1月 14日 

会议地点：北京西藏大厦 

主 持 人：李传荣主任委员、李加洪副主任委员以及陈子丹委员 

参会人员： 

 参会领导及嘉宾 

国家标准化管理委员会工业二部 孙维 处长 

国家 863计划地球观测与导航技术领域专家组专家 李京 教授 

科技部国家遥感中心 姜小光 研究员 

    中国资源卫星应用中心 李杏朝 研究员 

二十一世纪公司 王智勇 副总经理 

 参会委员及委员代表 

李传荣、李加洪、唐伶俐、欧阳光洲、陈云浩、陈子丹、范一大

（派代表参加）、贾平、蒋兴伟（派代表参加）、雷宏、李克鲁、李增

元（派代表参加）、李召良、李志忠（派代表参加）、刘德长、刘和光

（派代表参加）、陆静、马艳华、裴志远、秦其明（派代表参加）、申

旭辉、王桥（派代表参加）、王晋年、吴双、徐丽萍、张兵、张继贤



（派代表参加）、郑小兵、周自宽（派代表参加） 

缺席委员：黄旻、钱建梅、王岚 

 参加项目答辩人员 

中科院对地观测与数字地球科学中心 焦伟利 副研究员 

北京师范大学 王锦地 教授 

 秘书处工作人员：贾媛媛、苑馨方、刘畅 

 另外，中科院对地观测与数字地球科学中心的 4 名技术人员，二

十一世纪空间技术应用股份有限公司的 2 名技术人员也出席了本

次会议。 

会议议题： 

1. 审议“全国遥感技术标准化技术委员会 2010年度工作总结”

报告； 

2. 审议“全国遥感技术标准化技术委员会“十二五”标准化建

设部署及 2011年工作计划”报告； 

3. 审议委员更换事宜； 

4. 评审 2011年拟立项国家标准项目； 

5. 技术交流。 

会议内容： 

会议内容分为三部分：标委会工作报告、2011 年拟立项国家标

准项目评审、技术交流。 



一、标委会工作报告（主持人：李传荣 主任委员） 

(一) 会议听取并一致通过了唐伶俐秘书长做的“全国遥感技术标准

化技术委员会 2010 年度工作总结”报告。针对 2010 年标准申

报立项工作中遇到的交叉领域标准立项问题，陈子丹委员提议

在国标委的支持下，与相关标委会进行已有标准领域工作范畴

的协调，找准自身工作定位。而明确工作范畴的前提是建立一

个完整的遥感技术标准体系，对遥感技术标准研究与制定起到

自上而下的指导作用。建议成立专题工作组，进行遥感标准体

系研究，理清标准体系涉及的各个环节，确定可能涉及领域交

叉的部分，逐一走访协调，逐步界定我标委会的工作范畴，为

今后标准的研究及起草提供指导。李传荣、张兵等委员附议。 

(二) 会议听取了欧阳光洲副秘书长做的“全国遥感技术标准化技术

委员会 2011年度工作计划”报告。经讨论，会议认同李传荣主

任委员提出的细化并落实遥感技术标准体系建设的提议，并决

定在标委会 2011 年工作计划中增加遥感技术标准体系研究工

作的大致时间节点及任务安排，组织委员成立专题研究小组，

逐步开展遥感技术标准体系建设。会议决定，关于 2011年遥感

标委会工作计划审议稿的具体意见和建议，会后由各位委员以

工作提案的方式提交秘书处，秘书处负责对审议稿修改整理后

上报国标委。 

(三) 秘书处工作人员贾媛媛代表秘书处作了更换全国遥感技术标准



化技术委员会委员事宜的说明，介绍了候选委员的情况：中国

资源卫星应用中心申请更换郭建宁委员，推荐李杏朝研究员作

为委员参与标委会工作。会议经审议一致通过候选委员的资格

审查，并责成秘书处落实更换委员的上报审批工作。 

(四) 国标委工业二部信息技术与自动化处孙维处长就遥感标委会工

作发表讲话，高度赞扬了遥感标委会全体委员科学严谨的工作

态度、秘书处规范化的工作程序、以及全体人员对标准化工作

的热情。赞同遥感标委会 2010 年度工作总结和 2011 年度工作

计划，同时强调领域交叉是标准化工作中不可避免的问题，应

加强与交叉领域标委会的协调工作；希望遥感标委会能够对标

准研究工作进行宏观规划，建立健全遥感技术标准体系；注重

科研工作跟进标准研制，促进遥感技术标准的发展。另外，孙

处长还针对交叉领域标准立项问题提了三点建议： 

 建立遥感技术标准体系，明确“我是谁”以及“为了谁”。

研究构建出一个界面划分明确，具有通用基础类标准、管

理支撑类标准、应用技术类标准等多个层面的系统化、立

体化的遥感技术标准体系框架。 

 明确相关标准化技术委员会的工作范畴，以确定相互之间

的工作界限。 

 注重与相关标委会的沟通和协调。遥感标委会应与其他兄

弟标委会增强交流，一起探索，达到互利双赢，共谋发展。 



针对军民标准结合问题，孙处长表示遥感领域的军民标准

结合问题非常突出，目前国标委正组织开展的“十二五”重大

专项，其目的就在于解决军民标准共建问题，此项工作将有力

推动遥感标准的军民结合。同时，孙处长建议遥感标委会应注

重推动标准与产业相结合，更多的吸纳产业化行业，期望“十

二五”期间遥感技术标准研究取得丰硕成果。 

二、2011年拟立项国家标准项目评审（主持人：陈子丹 委员） 

会议审议了中科院对地观测与数字地球科学中心提交的“基于行

政区划分幅遥感影像产品标准”和“基于地形图标准分幅遥感影像产

品标准”、北京师范大学提交的“地物波谱和配套参数测量技术规范”

和“遥感实验仪器设备、实验室、试验场技术规程”四项国家标准项

目的立项申请。经会议讨论，同意向国标委推荐以上项目为 2011 年

国家标准立项候选项目，并建议根据委员及专家意见做进一步修改。 

三、技术交流（主持人：李加洪 副主任委员） 

(一) 中科院安徽光机所郑小兵委员以国家军用标准“航天遥感器可

见光-短波红外定标方法”的编制为例做了“标准制定工作经验

交流”的报告，主要建议如下： 

 立项前充分明确标准的范围，避免因范围过大而影响、增

大标准起草难度； 

 做好现有国内外标准的充分调研，明确与现有标准的异同、

引用、修改关系； 



 重视阶段性的评审和及时的意见征求（征求意见稿、送审

稿），应充分征求研究、研制、应用等单位的专家意见。 

李加洪副主任委员对报告作了充分肯定，并鼓励今后多开展类似

的经验交流。 

(二) 北京二十一世纪空间技术应用股份有限公司副总经理王智勇做

了题为“北京小卫星一号运行系统及其应用”的报告。主要介

绍了北京小卫星一号的系统运行情况、应用服务情况、相关工

作流程及规范。与会委员就此进行了技术讨论，并建议将其工

作从标准层面上归纳总结，积极参与国家标准编制工作。 

四、总结性发言 

李加洪副主任委员对大会作总结性发言，充分肯定了遥感标委会

2010 年的工作成绩，衷心感谢各位委员的支持，并对遥感标委会今

后的工作提出三点建议： 

 遥感标准研究工作与“十二五”国家 863计划项目管理相结合。

首先，建议遥感标委会与科技部国家遥感中心合作，建立遥感

技术标准登记制度，包括国内外现有的遥感技术标准以及执行

中的国家 863 计划项目中涉及的遥感技术标准规范，为 863 项

目中布设标准研制任务提供指导，加强国家 863 计划地球观测

与导航技术领域遥感技术标准与规范相关研究成果的管理。其

次，建议在航天标准化研究院“十一五”课题“遥感卫星系统

标准体系研究”的基础上继续深入研究，推动遥感技术标准体



系建设；同时，将体系与登记制度相结合，建立专家负责制度，

对国家标准现状进行全面评估，并将标准研制工作布设到项目

中，集中优势单位开展相关研究工作。 

 加强委员及专家标准知识培训。充分利用国标委每年的标准化

培训平台，鼓励委员及专家参加，提高委员及专家的标准知识

水平；同时，也可以自己组织相关培训，开展标准编制经验交

流。 

 重视与其他标委会的工作对接。领域交叉是标准化工作中特别

普遍的现象，在了解相关标准化技术委员会工作领域范畴的基

础上，和可能存在工作重叠的标委会主动交流对接，以确保标

准化工作的顺利推进。 

 

全国遥感技术标准化技术委员会秘书处 

二〇一一年一月十五日 
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